



Généalogiquement vôtre n° 2

avril 2024

Voici la seconde livraison de *Généalogiquement vôtre*, lettre d'information de la FFG. À qui s'adresse cette lettre ? À vous, association de généalogie fédérée.

Vous avez constitué en association un groupe d'individus partageant une même passion. Ensemble, vous cherchez à enrichir votre expertise dans ce domaine et à partager vos expériences. Vous souhaitez asseoir votre base d'adhérents, les sensibiliser à des projets collaboratifs intéressant votre terroir, en leur dispensant bénévolement conseils, formations, souvent en les accueillant dans vos permanences locales ou aux archives.

Votre centre d'intérêt est la généalogie. Comme le rappelait notre ancienne présidente, vous êtes l'historien de votre famille, de votre territoire et souvent son archiviste. La vie de vos ancêtres est le cœur de votre activité et les ressources des centres d'archives, des mines que vous exploitez : état civil, notaires, justice, police, cadastre, recensements, registres militaires, écrous, presse etc. La liste est longue !

Mais vous êtes aussi fédéré. Votre idéal associatif vous pousse à changer d'échelle : regrouper les compétences associatives dans un plus grand ensemble ouvert à toute l'humanité dans une structure internationale et confédérale. Une fédération, c'est une association d'associations partageant les mêmes objectifs, soucieuse de vous mettre en valeur et de vous informer des évolutions (révolutions ?) qui modifient la pratique de la généalogie.

Toute question, toute manifestation, toute la vie des associations de généalogie a sa place dans cette lettre d'information qui est votre lettre. Comme votre association, cette lettre sera ce que vous souhaiterez en faire. Votre fédération n'est ni omnisciente ni omnipotente du haut de sa tour, mais un forum d'égaux passionnés à vos côtés !

LES RÉSEAUX SOCIAUX... SANS LES SOUCIS

Les outils de communication évoluent en permanence, rebutant certains utilisateurs. Pourtant il devient de plus en plus pénalisant de ne pas y être présent.

Votre association n'a pas franchi le pas vers Facebook ou X (ex Twitter) ? La FFG est active sur ces réseaux et les met à disposition des associations fédérées :

- pour être informés, créez-vous un accès à ces réseaux ;
- pour communiquer sur vos activités, transmettez vos informations et images (affiches de manifestations,) à la FFG, qui en assurera la mise en ligne.

Les réseaux sociaux de la FFG sont les vôtres.

LES DÉFIS DE LA TOUR ESSOR

Certaines associations pourraient s'étonner que la Fédération possède des locaux, y voyant une possibilité de remettre facilement nos finances à niveau. En toute transparence, il paraît nécessaire de retracer un bref historique, de faire un point de situation et un peu de prospective : dans les années 2006 - période faste de la généalogie - il avait semblé de saine gestion que la FFG se dote de locaux en pleine propriété ; le choix s'est alors porté sur un lot principal d'environ 100 m² situé au 22^e et dernier étage de la tour Essor à Pantin, bâtie au pied du tramway dans un quartier en développement. L'acquisition fut financée par un prêt bancaire, entièrement remboursé depuis plusieurs années. Avant cette acquisition, la Fédération louait un local rue de Turbigo (Paris 1^{er}) dont le loyer subissait d'importantes revalorisations tous les trois ans. Ces loyers étaient, à l'époque, supérieurs aux mensualités du prêt qui fut alors souscrit.

Les locaux acquis étaient destinés à accueillir notre assistante fédérale, les réunions de conseils d'administration, mais aussi les permanences d'associations fédérées, leurs archives et autres manifestations ; cette implantation physique est apparue constituer un atout pour obtenir notre Reconnaissance d'Utilité Publique. Aujourd'hui le point noir structurel est que - en dépit de sa facilité d'accès (à deux pas du métro) - l'image du quartier s'est dégradée, tout comme le bâtiment dont l'entretien général n'a pas été suffisamment suivi, obligeant maintenant à des travaux de remises aux normes, pesant sur les charges ; surtout, le syndic précédent a laissé s'accumuler des "impayés" considérables (environ 1,6 M€) : des mesures conservatoires ont récemment été prises, qui doivent aboutir à la saisie et à la vente forcée des lots des propriétaires indécis. Nous conservons donc un espoir raisonnable lorsque la vente des lots des propriétaires défaillants interviendra d'avoir un retour d'argent au profit du syndicat des copropriétaires permettant d'effectuer les travaux dans la tour Essor.

Notons que le montant actuel des charges de copropriété ne correspondrait qu'au loyer parisien d'un local insuffisant par exemple pour accueillir nos 27 administrateurs lors des conseils. Le fait que la FFG dispose d'une assise financière conforte également le maintien de son statut d'association reconnue d'utilité publique.

Alors, et sans présager de l'avenir, l'urgence aujourd'hui est de redonner de la vie à ces bureaux et de les rentabiliser.

Pour l'heure, quatre associations s'y réunissent ponctuellement, ainsi que les conseils d'administration et des membres du Bureau pour travailler les dossiers. Situés à une porte de Paris, faciles d'accès, ces locaux peuvent être mis à disposition de toutes les associations de généalogie, qui souvent peinent à trouver des salles pour leurs permanences ou conférences.

Un chantier a été ouvert par le nouveau Bureau pour que des animations y voient le jour et nous partagerons prochainement ces propositions avec vous.

NOS ASSOCIATIONS FÉDÉRÉES

Corsica Genealugia

Histoire des familles - La généalogie au service de nos territoires

[Corsica Genealugia](#) répond au besoin exprimé par des municipalités de retracer leurs origines et de reconstituer un lien social que le temps a pu éroder. Après le village de Tolla en 2022, puis de Campile en 2023, l'association est aujourd'hui mobilisée sur la commune de Sarrola-Carcopino (environ 3.500 habitants). Sous la baguette de son président, une équipe-projet de neuf membres s'est constituée : réunion de lancement, définition du rétro-planning, partage des tâches, définition et harmonisation des règles de saisie (les actes sont rédigés en toscan jusqu'en 1828), réunions d'avancement, forum questions/réponses etc. Selon sa disponibilité et ses compétences, chacun s'est vu attribuer la responsabilité du dépouillement d'une partie des *taglie* (registres d'imposition de l'administration génoise), *ceppi* (registres des notaires), dispenses de consanguinité, recensements, registres paroissiaux et d'état civil, couvrant une période de 1664 à 2002. Toutes les données sont saisies dans Hérédis, puis vérifiées par le chef de projet et enfin intégrées à la base de l'association. Une ultime revue d'ensemble est alors entreprise avant présentation des travaux à la municipalité, et définition du type de "livrable" : si la commune de Tolla avait choisi un dictionnaire généalogique des familles du village, celle de Campile avait opté pour un arbre imprimé de... 53 mètres de long ! Pour Sarrola-Carcopino, le compte à rebours est lancé pour une livraison début août 2024.

Éléments fédérateurs de la vie locale, ces initiatives rencontrent un accueil très chaleureux du public et jouissent d'une large couverture par les médias locaux. Face à la marchandisation de la généalogie, nos associations disposent là d'une opportunité de s'imposer comme les spécialistes de leur territoire.

Centre généalogique des Côtes-d'Armor

Campagne de relevés des registres d'écrou des prisons

Les Archives départementales des Côtes-d'Armor (AD22) ont mis en ligne, sur leur nouveau site internet, des registres d'écrou des prisons, qui concernent le 19e siècle et le tout début du 20e siècle.

Le Centre de Généalogie des Côtes-d'Armor (CG22) lance une campagne de relevés de ces registres et fait appel à tous les volontaires, adhérents ou non, désireux de contribuer à dépouiller une partie de ces registres.

Les relevés porteront, globalement, sur la période 1886-1920, et ne concerneront uniquement que les Maisons d'Arrêt ou de Correction, des cinq chefs-lieux d'arrondissement (Dinan, Guingamp, Lannion, Loudéac, Saint-Brieuc).

Cela concerne uniquement la série 2Y.

Comment faire pour se porter volontaire pour des relevés ?

Vous pouvez consulter les disponibilités sur la [feuille de réservation](#).

Toute personne intéressée peut se porter volontaire qu'elle soit ou non adhérente du CG22 en adressant un courriel à ecrou@genealogie22.com.

Toutes les informations utiles figurent dans ce [mode d'emploi](#),

DU CÔTÉ DES ARCHIVES

Archives nationales

[Naître ou mourir en mer. Etat-civil de la marine marchande \(1872-1919\)](#) vise à permettre l'indexation nominative des registres récapitulatifs de décès et naissances de marins et passagers survenus au cours de voyages maritimes, communément appelés « état-civil de la marine marchande ».

Le site des Archives de la Charente fait peau neuve

Le nouveau portail dénommé « [La Source](#) » a ouvert le 11 mars 2024. Il remplace l'ancien site Internet des Archives de la Charente.

Les rendez-vous des Archives départementales des Bouches-du-Rhône

Les Archives ouvrent leurs portes pour des visites et des ateliers gratuits et passionnants réservés au public individuel (hors groupes constitués) : adultes et parents-enfants dès 8 ans. Sur [réservation](#).

Le lundi 22 avril à 10 h :

1 200 ans d'archives - visite guidée, durée : 1 h 30.

Visite découverte du bâtiment, de ses coulisses et de prestigieux documents du Moyen Âge à nos jours.

Le mercredi 24 avril à 10 h :

Écritures d'hier, plumes d'aujourd'hui - visite-atelier adaptée aux familles, durée : 2 h.
Visite thématique sur l'histoire de l'écriture à travers les documents conservés aux Archives, suivie d'un atelier au cours duquel chacun expérimente différents outils d'écriture d'autrefois.

Le vendredi 26 avril à 10 h :

La Grande Peste de Marseille de 1720 - visite guidée, durée : 1 h 45.
Visite thématique permettant de retracer l'histoire de l'épidémie en Provence, où elle ne s'acheva qu'en 1722, à travers la présentation de documents originaux comme le registre contenant la déclaration du capitaine du bateau Le Grand-Saint-Antoine, ce navire qui apporta la peste à Marseille.

En 2024, ça déménage aux Archives municipales du Havre

Afin de palier la saturation prochaine de leurs magasins de conservation, les Archives municipales du Havre aménagent leurs locaux et organisent un [déménagement interne](#) de leurs fonds en 2024. Avec les nombreux mouvements d'archives prévus, le chantier entraîne l'indisponibilité temporaire des fonds et ne permet pas de maintenir l'accueil habituel du public en salle de lecture. La base de données des Archives municipales sera toutefois toujours accessible.

Archives du Finistère

Les Archives départementales publient un tout nouveau [répertoire méthodique](#) permettant d'effectuer des recherches dans toute la sous-série 3 Q.

Le fichier pdf de l'inventaire 3 Q, lourd à charger, cède maintenant la place à un inventaire numérique unique (intégrant les descriptions du supplément 3 Q) grâce à un travail minutieux et technique de conversion rétrospective.

À noter que 287 tables des décès, successions et absences viennent d'être numérisées pour faciliter les recherches en ligne.

Histoire de la photographie :

Nous avons tous des photos plus ou moins anciennes chez nous, parfois sur des plaques de verre, certaines sur papier avec des personnes qui apparaissent bien jaunies, etc... Les Archives du Finistère présentent une histoire de la photographie qui sera certainement une révélation pour beaucoup de généalogistes, car c'est une plongée à travers le temps et les différents types de photos qui se sont succédé. Vous ne regretterez certainement pas d'explorer ce site très documenté sur le sujet.

Archives de la Loire - conférences à venir :

Les archives judiciaires : une richesse insoupçonnée - Le mardi 2 avril 2024 à 18h.

Compagnies minières de la Loire, un siècle de gestion sanitaire (1845-1946) - Le mardi 30 avril 2024 à 18 h.

La collecte des films amateurs - Le mardi 21 mai 2024 à 18 h.

Archives d'Indre-et-Loire

Le portail [Collection de Touraine](#) fait peau neuve !

TESTS ADN RÉCRÉATIFS

Dans une [note](#) parue le 6 mars, la [CNIL](#) appelle à la vigilance, Les tests génétiques vendus en kit sur Internet, notamment à visée généalogique, connaissent un fort succès. Qualifiés de « récréatifs », leur utilisation comporte pourtant des risques liés à la fiabilité des résultats et à l'absence de transparence sur l'utilisation des données personnelles sensibles recueillies.

10e SALON DE LA GÉNÉALOGIE À LA MAIRIE DU XVe

Toujours aussi vivant et fréquenté. C'est un incontournable qui annonce le lancement de la saison des salons. Un point de rencontres privilégiées entre la province et leur diaspora parisienne. Plusieurs administrateurs de la FFG y étaient présents pour porter les étendards de leur association, union ou province d'origine.



Le rationnement est-il de retour, provoquant d'interminables queues ?

Mais non, ce n'est que la file des visiteurs devant l'entrée de la mairie du XVe venus au salon de la généalogie...

GÉNÉALOGIE 4.0 : LA RÉVOLUTION DE L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE ? DES TECHNOLOGIES ET DES HOMMES

Patricia Machet est l'auteure de ce [mémoire universitaire](#). En 70 pages, elle propose une étude exhaustive de la généalogie en 2024.

La Généalogie 4.0 désigne, ce qui est à notre sens, la quatrième révolution technologique de la généalogie, celle de l'intelligence artificielle. Quelles sont les technologies adoptées par les généalogistes ? Quels bénéfices attendre de l'intelligence artificielle ? Elle fait un état de l'art dans la première partie. Les nouvelles technologies ont-elles favorisé l'arrivée de nouveaux généalogistes ? Qui sont les généalogistes d'aujourd'hui ? Quel impact ont-elles sur l'écosystème de la généalogie

? Autant de questions auxquelles elle essaie de répondre en seconde partie. Est-il plus simple de faire de la généalogie aujourd'hui ? Comment ces innovations transforment-elles la pratique de la généalogie ? Elle s'intéresse dans cette dernière partie aux motivations des généalogistes, à leur pratique et à l'impact des technologies sur la généalogie d'aujourd'hui.

POUR LES JEUNES : CES NOMS PROPRES DEVENUS COMMUNS

Les Éditions bonhomme de chemin (Niort-79) ont eu la bonne idée de sortir en septembre 2023 un guide destiné aux plus jeunes et qui leur apprend que certains noms communs sont à l'origine des noms propres, ceux de leur inventeur. En couverture de ce petit volume de 90 pages qui tient dans une poche, Eugène René Poubelle. Dans le chapitre intitulé « Histoire et politique », on trouve Béchameil, Sandwich, Silhouette et quelques autres. Dans « Artisanat », Tatin et Praslin. Mais, on ne va pas tout vous dire ici... Car qui sait ? Les lecteurs plus âgés pourraient aussi apprendre des choses dans ce recueil utile pour initier les généalogistes en herbe au décryptage des noms.

HÉRALDIQUE : AYEZ EN POCHE L'HISTOIRE DES COULEURS !

Bleu en 2002. Noir en 2011. Vert en 2017. Rouge en 2019. Jaune en 2022. Il ne s'agit pas de la liste des anneaux olympiques... Mais, de l'année d'édition, au format de poche (chez Points – Seuil), de la collection signée par Michel Pastoureau. L'historien spécialiste de la symbolique, des couleurs et des images - que vous entendez parfois à la radio ou que vous voyez à la TV - devrait figurer au programme de formation de tous les généalogistes qui souhaitent mieux comprendre l'héraldique ! Chaque volume fait 250 pages (au prix d'un livre de poche)... et c'est tout simplement passionnant. Un exemple ? La 4e de couverture du « Noir » vous dit : « Ténèbres, enfer, corbeau, encre, sable, deuil, élégance, modernité. Des origines à nos jours, une histoire de la couleur noire racontée par l'historien Michel Pastoureau ». Courez l'acheter ou

commandez la collection pour votre association !

AGENDA

- 6/4 CG du Languedoc : [rencontres généalogiques](#) à Mauguio (34)
- 6/4 CG Touraine : [AG suivie d'une conférence](#) "Les Éoliennes Bollée de la Touraine" à Joué-les-Tours (37)
- 9/4 CG22 : [conférence](#) - Jean-Paul Rolland : le patrimoine breton aux AD22 de Saint-Brieuc (22)
- 13/4 FFG : CA FFG à Pantin (93)
- 13/4 Histoires de famille - Genealo : [journée découverte de la généalogie](#) à Maresches (59)
- 18/4 CGF : [Les 40 ans du CGF](#) à Morlaix (29)
- 19/4 CG du pays cannois : conférence - la recherche de ses ancêtres à Cannes (06)
- 25/4 CEGF : [conférence](#) – Jérôme Malhache aux Archives de Paris (19e)
- 27/4 Généalogie castelneuvienne : salon de généalogie à Saint-Benoît-sur-Loire (45)
- 27/4 UGOH : [colloque régional](#) de généalogie d'Occitanie à Carcassonne (11)
- 28/4 Généalogie Association Gravelines : 20e salon de l'Édition et de la Généalogie à Gravelines (59)
- 4/5 RGA47 : Forum de Généalogie à Boé (47)

À DIFFUSER À TOUS VOS ADHÉRENTS



Responsable de la publication : Francis CHASSAGNAC

Fédération Française de Généalogie, Histoire des Familles – Héraldique – Sigillographie

Tour ESSOR, 14 rue Scandicci, 93508 Pantin Cedex - Tél. : 01 57 42 90 82

Courriel : ffg93@orange.fr — Site Internet : <https://bit.ly/FFGenealogie>

Association selon la loi de 1901 reconnue d'utilité publique par décret du 21 avril 2017

SIRET 322 548 652 00047

LA MAISON DE LA GÉNÉALOGIE

*Vous recevez cet email en raison de votre inscription à la liste de diffusion de
FEDERATION FRANCAISE GENEALOGIE.*

[Je ne souhaite plus recevoir ces emails](#)

*Vous recevez cet email en raison de votre inscription à la liste de diffusion de
FEDERATION FRANCAISE GENEALOGIE.*

[Je ne souhaite plus recevoir ces emails](#)

Voir le mail dans votre navigateur

Copyright © 2024 FEDERATION FRANCAISE DE GENEALOGIE

14 rue Scandicci, Tour Essor, 93508 PANTIN, France